
Seniorenbeirat

Protokoll Nr. SNB/03/2024

über die öffentliche Sitzung Seniorenbeirat am 22.03.2024,

Ahrensburg, Peter-Rantzau-Haus, Manfred-Samusch-Str. 9, R. 2/3

Beginn der Sitzung : 09:30 Uhr
Ende der Sitzung : 11:52 Uhr

Anwesend

Vorsitz

Weitere Stadtverordnete, Beiratsmitglieder

Verwaltung

Gudrun Klein

Gast

Janne Bollingberg CDU

Entschuldigt fehlt/fehlen

Weitere Stadtverordnete, Beiratsmitglieder

Frau Anne-Marie van Oosterum-Arnu

Frau Birgit Buschmann
Frau Gabriele Ehrich
Herr Helmut Frank
Herr Bernd Grassi
Herr Andrejs Grigjanis
Herr Wolfgang Hanisch
Frau Doris Köster-Bunselmeyer
Frau Andrea Krieger
Herr Peter Mahn
Frau Jutta Angelika Wonschik-Steege
Herr Wolfgang Zimmermann

Herr Andreas Puk
Herr Hans-Gerhard Stülb



Behandelte Punkte der Tagesordnung:

1. Begrüßung und Eröffnung der Sitzung

2. Einwohnerfragestunde

3. Festsetzung der Tagesordnung

4. Einwände gegen die Niederschrift Nr. 02 vom 16.02.2024

5. Wahl des stellvertretenden Vorsitzenden des Seniorenbeirates

6. Berichte

6.1. Sprechstunde zum Thema HVV-Hop am 21.02.2024

6.2. Bericht von der AG Mobilität am 22.02.2024

6.3. öffentliche Sprechstunde „Alleskönner Smartphone“ am
07.03.2024

6.4. Berichte aus den Gremien

6.5. Bericht vom Landesseniorenrat S-H

6.6. Bericht von der Regionalen Pflegekonferenz

7. Verschiedenes

8. Termine



1. Begrüßung und Eröffnung der Sitzung

Die Vorsitzende begrüßt die anwesenden Seniorenbeiratsmitglieder und Frau
Janne Bollenberg von der CDU und eröffnet die Sitzung.

2. Einwohnerfragestunde

Frau Janne Bollingberg stellt sich vor. Frau Bollingberg ist seit dem
14.03.2024 1.Vorsitzende der CDU Ahrensburg. Sie ist weiterhin Mitglied im
Kreistag Stormarn und Mitglied beim Verein Bürger für Sicherheit.

3. Festsetzung der Tagesordnung

Die Tagesordnung wird von den Seniorenbeiräten einstimmig angenommen.



4. Einwände gegen die Niederschrift Nr. 02 vom 16.02.2024

Folgende Änderung in der Teilnehmerliste:

Herr Horst Kanthak war nicht anwesend.

Anwesend von der Verwaltung:

Frau Gudrun Klein

5. Wahl des stellvertretenden Vorsitzenden des Seniorenbeirates

Da Frau Andrea Krieger für diese Funktion aus beruflichen Gründen nicht
mehr genügend Zeit findet, tritt sie vom Amt zurück.
Herr Wolfgang Zimmermann ist bereit, die Aufgabe zu übernehmen. Frau
Jutta Angelika Wonschik-Steege schlägt Herrn Wolfgang Hanisch vor, dieser
möchte aber nicht kandidieren. Es melden sich keine weiteren Kandidaten.
Auf die Frage der Vorsitzenden nach geheimer oder öffentlicher Wahl, bittet
Frau Jutta Angelika Wonschik-Steege um geheime Wahl. Die Vorsitzende
schlägt vor, auf die Stimmzettel lediglich Ja oder Nein zu schreiben.
Die Auszählung der Stimmzettel ergibt 10 Ja-Stimmen, 1 Nein-Stimme und 1
Enthaltung.
Herr Wolfgang Zimmermann nimmt die Wahl an



6. Berichte

6.1. Sprechstunde zum Thema HVV-Hop am 21.02.2024

Die Sprechstunde wurde aufgrund der vorherigen großen Beteiligung in das
Peter-Rantzau-Haus verlegt. Die Veranstaltung wurde auf der Webseite der
Stadt Ahrensburg, in der Presse und im Informationssystem des HVV
veröffentlicht. Der Seniorenbeirat wurde unterstützt durch Frau Anja
Erler/HVV-Hop und einem Fahrer des HVV-Hop. Es nahmen über 25
Personen teil. Die meisten Senioren benötigten Hilfe bei Einrichtung der App
auf dem Handy und bei den Regeln und der Durchführung einer Bestellung.
Herr Andrejs Grigjanis

6.2. Bericht von der AG Mobilität am 22.02.2024

Der Seniorenbeirat, vertreten durch Frau Anne-Marie van Oosterum und Herr
Wolfgang Zimmermann, wurden zu diesem Arbeitskreis von Herrn Steffen
Pollmann, Projektleitung der Stadt in Sachen Mobilität, eingeladen. Mitglieder
der politischen Parteien, der Jugendbeirat, Herr Ulrich Kewersun (Stadt
Ahrensburg) sowie Herr Storm vom VHH waren anwesend. Unterlagen mit
Zahlen zu den Fahrten in den einzelnen Monaten wurden gezeigt. Da der
Bund nach Beendigung der Testphase in 2024 keine weiteren Mittel zur
Verfügung stellen wird, hat die Stadt sich entschieden im Budget 2025 keine
Mittel für HVV-Hop einzuplanen. Es ist noch nicht bekannt, ob es finanzielle
Unterstützung vom Kreis geben wird. Vom VHH war angedacht, ab 2025 drei
Insellösungen
(Steinkamp, Wulfdorf/Allmende und Ahrensburger Kamp/Siedlung Am Hagen)
mit 2 HVV-Hop-Fahrzeugen zur Verfügung zu stellen. Diese drei „Inseln“
werden verkehrstechnisch als schlecht versorgt eingestuft.
Dieser Vorschlag wurde von der Politik sehr zurückhaltend aufgenommen, so
dass die VHH wahrscheinlich diesen Vorschlag nicht weiterverfolgen wird.

Zur weiteren intensiven Beratung über das Thema HVV-Hop und Busverkehr
Ahrensburg bildete sich im SBR ein Arbeitskreis mit den folgenden
Teilnehmern: Herr Wolfgang Zimmermann, Frau Anne-Marie van Oosterum,
Frau Birgit Buschmann, Frau Doris Köster-Bunselmeyer.
Herr Wolfgang Zimmermann .



6.3. öffentliche Sprechstunde „Alleskönner Smartphone“ am 07.03.2024

Die Veranstaltung wurde auf der Webseite der Stadt Ahrensburg und in der
Presse veröffentlicht. Es wurde um Anmeldung gebeten und innerhalb
kürzester Zeit hatten sich über 30 Teilnehmer angemeldet. Aus Platzgründen
mussten weitere Anrufer auf eine spätere Veranstaltung vertröstet werden.
Herr Wolfgang Zimmermann begrüßte die Teilnehmer und stellte den
Vortragenden, Herrn Heinrich Schepers vom Peter-Rantzau-Haus, vor.
Herr Schepers erläuterte die einzelnen Funktionen von Android-Handys als
Telefon, Computer, Kamera, Lesegerät und als Navigationsgerät. Auf
Nachfrage einzelner Teilnehmer nannte er die entsprechenden Funktionen
auf Apple-Handys.
Im zweiten Teil erklärte er die Funktion von Apps, was die machen und wie sie
auf das Smartphone kommen. Wichtig waren die Hinweise, welche
Anwendungen am wichtigsten sind und welche man für die Digitalisierung im
Gesundheitswesen benötigt.
Herr Andrejs Grigjanis



6.4. Berichte aus den Gremien

Bauausschuss
Das von der Fa. Interlink erarbeitete Buskonzept Ahrensburg für die Zeit
12/2027 – 12/2029 wurde vorgestellt. Da das Konzept erst kurzfristig vorlag,
so dass für die Parteien keine Zeit zum näheren Studium gegeben war, wurde
beschlossen, zunächst keine weiteren Entscheidungen zu treffen hinsichtlich
Workshop-Termine am 14.05.24.
Die nächste Bauausschuss-Sitzung ist abzuwarten.

Bildungs-, Kultur- und Sportausschuss
Keine seniorenrelevanten Themen.

Herr Wolfgang Zimmermann

Finanzausschuss
Keine Teilnahme

Hauptausschuss
Keine seniorenrelevanten Themen.

Herr Helmut Frank

Sozialausschuss
Laut Bürgermeister Böge soll bis zum Sommer die halbe Stelle für eine
Sachbearbeiterin Integration bei der Stadt Ahrensburg ausgeschrieben
werden.

Frau Andrea Krieger

Stadtverordnetenversammlung
Diese Stadtverordnetenversammlung wurde von der Polizei begleitet,
da ein Stadtverordneter (Stephan Lamprecht) als Queerer Mensch starken
Anfeindungen ausgesetzt ist. Herr Lamprecht erklärt dazu:
„Ich bin so, wie ich bin, und so lange, wie ich bewusst denken kann.
Einfach ein Mensch mit vielen Facetten, die zum Leben dazu gehören.
Ich bin ein dreifacher Vater, vierfacher Großvater, Christ und Mitglied des
KGR und eben auch ehrenamtlicher Politiker.
Das alles stört die Personen, die sich seit 4 Monaten an mir abarbeiten, so
unsagbar in Kombination mit meinem Wesen, dass sie in niederträchtiger
Weise selbst meine Freundinnen und Freunde, andere Politikerinnen und
Amtsträgerinnen oder die Pastoren meiner Gemeinde mit ihren verbalen
Ausfällen belästigen müssen. Sie versuchen verzweifelt, mir das Gefühl zu
geben, ich sei krank und isoliert.“
Der Bürgermeister und Bürgervorsteher bekundeten Herrn Stephan
Lamprecht ihre volle Unterstützung und Hilfe und wollen damit bekunden,



dass es in Ahrensburg Ausgrenzungen in dieser Weise nicht geben wird.

Frau Anne-Marie van Oosterum

Umweltausschuss
Diskussion über die energetische Sanierung.

Herr Wolfgang Hanisch

Werkausschuss
TOP 6: Hydraulische Berechnung des Regenwasserkanalnetzes
Ausbau Fernwärmenetz, Bewältigung von Abwasser.
Ein Gutachter stellt die neueste Methode der Hydrodynamischen
Kanalnetzberechnung vor, die insbesondere Starkregengefahren
mitberücksichtigt. Damit wird die Datenbasis für die kontinuierliche
Weiterentwicklung des Kanalnetzes verbessert. Das Ahrensburger Kanalnetz
wird fortlaufend gepflegt und ist insgesamt in einem guten Zustand.

Frau Doris Köster-Bunselmeyer

AG Peter-Rantzau-Haus
Es gibt personelle Veränderungen in der Bürgerbegegnungsstätte:
1. Die Stellvertretende Leitung des Hauses hat Frau Svenja Malligsen per
1.1.2024 übernommen. Sie ist gleichzeitig für den Bereich „Ehrenamt“
zuständig.
2. Frau Romina Heymings hat an der Infothek per 1.1.2024 die Aufgaben von
Frau Marion Wolters übernommen, die in den Ruhestand gegangen ist.
3. Zum 1. Februar 2024 hat Frau Iris Peemöller die Leitung des Bistros
übernommen und ist somit nach 8 Jahren wieder an ihrer früheren
Wirkungsstätte aktiv.
Im März 2024 begrüßt das P-R-H seine Besucher mit einer Plakataktion, die
dem Thema „Menschenrechte“ gewidmet ist. In Zusammenarbeit mit dem
„Runden Tisch Ahrensburg“ will man „darauf aufmerksam machen, dass
vieles, was für uns die Jahre als selbstverständlich erschienen ist, durch die
anstehenden Wahlen - in Deutschland und Europa - gefährdet ist. Die
Plakataktion ist der Auftakt zu einer Serie von Veranstaltungen rund um das
Thema ‚Demokratie‘ und die Frage ‚In welcher Welt wollen wir in Zukunft
leben‘?“
Aktuell findet im Peter-Rantzau-Haus vor der EU-Wahl eine Umfrage zum
Thema „Rassismus“ statt. Wer mitmachen und sich – anonym – eintragen
möchte, kann dies im Foyer des Hauses tun.

Frau Jutta Angelika Wonschik-Steege

Behindertenbeirat
Der Behindertenbeirat möchte auf dem Stadtfest vom 7. bis 9.6.2024 einen
Stand zusammen mit dem Seniorenbeirat einrichten und betreuen.

Herr Bernd Grassi



Kinder- und Jugendbeirat
Keine seniorenrelevanten Themen.

Frau Andrea Krieger

Offene Altenarbeit/Netzwerk „Trotz Alter“
Keine Sitzung

Vereine, Verbände, ÖPNV
Siehe 6.2.

6.5. Bericht vom Landesseniorenrat S-H

1. Für die Geschäftsstelle des LSR in Neumünster wird eine neue Sekretärin
gesucht. Frau Petra Paulsen ist nicht mehr für den LSR tätig.

2. Petition des Seniorenbeirats Norderstedt „Faires Deutschlandticket für
Seniorinnen und Senioren“: Der Landesseniorenrat hat dazu eine Mail am 13.
März versandt, mit der Link-Adresse auf die Seite des Schleswig-
Holsteinischen Landtags. Wer mitmachen möchte, kann sich über die
Webadresse https://www.landtag.ltsh.de/petitonen/uebersicht/ eintragen. Dort
ist auch der genaue Inhalt der Petition einsehbar.

3. Der Landeseniorenrat hat am 9.2.24 eine Mail der BAGSO verschickt, mit
einer Umfrage zum Thema „Riester-Rente: Hat sich das Sparen gelohnt?“.
Die BAGSO unterstützt hiermit den Verbraucherzentrale Bundesverband
vzbv. Wer an der Umfrage teilnehmen möchte, kann dies unter folgender
Webadresse tun:
https//www.verbraucherzentrale.de/marktbeobachtung/umfrage-zur-
riesterrente-hat-sich-das-sparen-gelohnt-89915

4. Thema mit wachsender Relevanz und einer gefährlichen Entwicklung ist
die „Verschuldung der Alten“, wie ebenso von der BAGSO mitgeteilt wurde.
Ca. 15 % gehen in die Schuldnerberatung, 85 % lassen sich aus Scham nicht
helfen. Das sind aber nur Prozentzahlen von bekannten Fällen. Die Grauzone
der nicht bekannt gewordenen Altersverschuldung ist um ein Vielfaches
größer. Über das Thema wurde auch auf der letzten Sitzung des „Netzwerk
trotz ALTER“ in Ahrensburg berichtet. Frau Wonschik-Steege regt an, sich
auch über die Situation in Ahrensburg zu informieren, Zahlen zu generieren
und dann über mögliche Ansatzpunkte für Hilfen nachzudenken.
Der Landeseniorenrat S-H befasst sich in diesem Sinne derzeit auch mit dem
Thema „Darlehen im Alter“.

5. Im September 2024 findet wieder das „Altenparlament“ statt. Der
Landesseniorenrat S-H e.V. kann wieder Delegierte entsenden und Anträge
einreichen. Die Themen des „36. Altenparlaments“ sind dieses Jahr:
AK 1 - Den Anschluss erhalten im digitalen Zeitalter
AK 2 - Keine Angst vor Armut und Pflegebedarf
AK 3 - Gesellschaft mitgestalten, soziale Resilienz (Widerstandsfähigkeit)

https://www.landtag.ltsh.de/petitonen/uebersicht/


Zusammenhalt stärken und Einsamkeit entgegentreten.
Frau Wonschik-Steege fragt in die Runde: Gibt es aus unserer Arbeit als
Seniorenbeirat ein Thema (das landesweite Relevanz haben muss), dass an
den Landesseniorenrat S-H e.V. eingereicht werden kann? Organisatorisches
und Vorschläge bitte bis zum 22. April an Frau Wonschik-Steege.

6. Diese Woche wurde über die BAGSO, in Abstimmung mit dem
Bundesministerium für Familie, Senioren, Frauen und Jugend, mitgeteilt, dass
für 2024 der Landesseniorenrat S-H e.V. und das Landesnetzwerk
seniorTrainerin SH e.V. gemeinsam, als gleichwertige Kooperationspartner,
als teilnehmende landes- und bundesweite, aktive Organisationen des
Projekts „KI für gutes Altern“ – aus insgesamt 74 Bewerbungen – ausgewählt
wurden.

7. Auf das Thema „Jugend im Landtag“ hatte Frau Wonschik-Steege auf der
SB-Sitzung im Januar hingewiesen und die Unterlagen des LSR mit den
Beschlüssen per Mail an den Kinder- und Jugendbeirat in Ahrensburg und
Frau Krieger weitergeleitet. Die Beschlüsse von „Jugend im Landtag 2023“
könnten eine Anregung sein, in und für Ahrensburg den Dialog zwischen dem
Seniorenbeirat und dem Kinder- und Jugendbeirat zu intensivieren.
Nachfrage an Frau Krieger: Gibt es zwischenzeitlich Reaktionen vom
Jugendbeirat? Oder ein Thema, das der SB für eine Zusammenarbeit
vorschlagen könnte?

Frau Jutta Wonschik-Steege

6.6. Bericht von der Regionalen Pflegekonferenz

Am 6. März fand die Sitzung der „Regionalen Pflegekonferenz des Kreis
Stormarn“ in Bad Oldesloe statt, zur „Bedarfsplanung nach § 3
Landepflegegesetz“. Frau Wonschik-Steege hat für den Seniorenbeirat daran
teilgenommen.
Besprochen wurden folgende Tagesordnungs-Punkte:

1. Die Fortschreibung des Pflegebedarfsplanes
Vorgestellt wurden für den Kreis Stormarn die Zahlen der Vorausberechnung
zum Pflegebedarfsplan bis zum Jahr 2030. Diese beinhalten die
voraussichtliche Entwicklung u.a. in den Bereichen Ambulante Pflegedienste,
Stationäre Pflegeeinrichtungen, verfügbare Pflegeplätze, pflegebedürftige
Personen - z.B. nach Altersgruppen oder Wohnorten -, und Personalbedarf im
Pflegebereich.
Die Ergebnisse, die das Versorgungsangebot gegenüber dem Pflegebedarf
2030 aufzeigen, wurden am 19. März dem Sozial- und
Gesundheitsausschuss des Kreises vorgestellt. Daraus abgeleitet werden nun



mögliche Handlungsfelder wie „Prävention und Gesundheitsförderung,
Förderung der individuellen Pflege, Wohnen, Mobilität, Arbeitsplatz Pflege
und Monitoring“.

2. Weiter besprochen wurden die aktualisierten Maßstäbe und Grundsätze für
die Qualität und die Qualitätssicherung sowie für die Entwicklung eines
einrichtungsinternen Qualitätsmanagements nach § 113SGB XI in der
Ambulanten Pflege. Es geht vor allem darum, wie - im Zuge des
Arbeitskräftemangels auch im Pflegebereich – Menschen für eine Arbeit in der
Pflege begeistert werden können, auch im niederschwelligen Bereich.

3. Aufmerksam gemacht wurde auf eine Veranstaltung am 20. April 2024 in
Bad Oldesloe von 10-15 Uhr im Kreissitzungssaal, dem „Fachtag Wohnen“.
Gedacht ist der Fachtag als Folgeveranstaltung des in 2023 durchgeführten
Projekts „Gestern ‚Baby -Boomer‘, heute ‚best ager – und morgen?‘ “ (in Bad
Oldesloe, Reinbek, Ahrensburg). Schwerpunkte diesmal werden sein:
„Alternative Wohnformen im Alter, Umnutzung von Wirtschaftsgebäuden in
Wohnraum, Gestaltungsmöglichkeiten des vorhandenen Wohnraums“. Dazu
gibt es Impulsvorträge, Vorstellung von Projekten und eine
Podiumsdiskussion.

4. Gesprochen wurde auch über das Thema „Präventive Hausbesuche“. Es
geht hier um ein Modell-Projekt, das schon in einigen Städten von
Deutschland stattfindet, auch im Hamburger Raum. Eine
Informationsveranstaltung für S-H findet dazu im Juni 2024 in Neumünster
statt. Ziel ist, dass ältere Menschen ab 75 Jahre die Möglichkeit erhalten, sich
kostenfrei zu Hause von einer Fachkraft beraten zu lassen – bevor Hilfe- oder
Pflegbedürftigkeit eintritt.

5. Die nächste Sitzung der Regionalen Pflegekonferenz findet am 20.
November 2024 statt. Frau Wonschik-Steege wird daran teilnehmen.…

Frau Jutta Angelika Wonschik-Steege

7. Verschiedenes

Frau Anne-Marie van Oosterum berichtet, dass Herr Horst Kanthak nicht
mehr beim Seniorenbeirat teilnehmen möchte. Er soll darauf hingewiesen
werden, dass er dieses schriftlich an die Stadt Ahrensburg melden muss.

Frau Anne-Marie van Oosterum informiert über einen Leserbrief im Markt vom
9. März 2024, von Herrn Detlef Steuer, Stadtverordneter WAB-Fraktion
Ahrensburg mit der Überschrift „Wie geht es weiter mit HVV-Hop?“. Hierzu hat
Herr Andrejs Grigjanis einen Leserbrief als Antwort verfasst, der den
Mitgliedern des Seniorenbeirats vorab gesendet wurde. Frau van Oosterum



wird, den Brief nochmals vorzulesen. Danach wird die Länge moniert. Frau
Doris Köster-Bunselmeyer ist bereit, den Brief zu kürzen. Es wird darüber
abgestimmt, dass dieser verkürzte Leserbrief an den Markt geschickt werden
soll: 11 Ja-Stimmen, 1 Enthaltung

Frau Anne-Marie van Oosterum teilt mit, dass die geplante Veranstaltung am
4.4.2024 leider ausfallen muss. Alternativ schlägt sie an dem Tag eine
Wanderung im Tunneltal vor. Die Details müssen noch ermittelt werden.

Frau Anne-Marie van Oosterum informiert über den Status der Veranstaltung
anlässlich der Europawahl am 9.6.2024.Es soll eine Veranstaltung vom SBR
am 03.05. von 17.00 - 19.00 Uhr im Peter-Rantzau-Haus geben, bei der die
vier antretenden Parteien sich mit Senioren treffen und austauschen können.
Eine kleine Band kann für 150€ die Veranstaltung begleiten und es sollen
Schmalzbrote und Getränke gereicht werden. Ziel ist es, die Senioren auf die
Wichtigkeit
der Wahl und ihrer Beteiligung hinzuweisen.

Frau Anne-Marie van Oosterum informiert über den bereits verteilten
„Wegweiser für Senioren“ von Ursula Frömming-Gallein von der
Koordinierungsstelle für Integration und Teilhabe des Kreises Stormarn. Wie
auch Frau Gudrun Klein zustimmt, handelt es sich bei der gewünschten
Beantwortung um eine Aufgabe der Verwaltungen der Gemeinden und nicht
von den Seniorenbeiräten.

Frau Gabriele Ehrich und Herr Andrejs Grigjanis teilen mit, dass sie sich für
den Fachtag des Kreis Stormarn zum Thema Wohnen im Alter am 20.4.2024
in Bad Oldesloe angemeldet haben.

Herr Andrejs Grigjanis informiert über die individuellen Alternativen zum
Kabelfernsehen nach Auslaufen der Möglichkeit von Sammelverträgen in
Mehrfamilienhäusern zum Juli 2024.

Herr Andrejs Grigjanis informiert über den Termin 17.11.2024, an dem von der
Bürgerstiftung die jährliche Veranstaltung „AKTIV Leben für die Generation
55plus“ stattfinden soll. Aufgrund der Neuwahl des Seniorenbeirats Anfang
2025 empfiehlt er eine Teilnahme des Ahrensburger Seniorenbeirats, um
neue Kandidaten zu gewinnen.

8. Termine

Die nächste öffentliche Sitzung des Seniorenbeirates der Stadt Ahrensburg
findet am 26.April 2024 statt.



gez. Anne-Marie van Oosterum-Arnu gez. Andrejs Grigjanis
Vorsitzende Protokollführer


